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El Consistorio regulará la instalación 
de servicios funerarios en la ciudad

Más Madrid: “Queremos avanzar
en la educación afectivo sexual”

l l  El pasado 15 de febrero, el Grupo Muni-
cipal Más Madrid llevaba al Pleno una mo-
ción, que fue aprobada por todos los gru-
pos municipales, a excepción de Vox, para 
ampliar los programas de educación y salud 
afectivo sexual. “Consideramos que inte-
grar la perspectiva feminista en las políticas 
municipales ayuda a reducir la violencia y el 
acoso por razón de género”, explicaba su 
portavoz, Ángela Millán, basándose en da-
tos que recoge la OMS

El equipo de Gobierno de San Sebastián de los Reyes ha iniciado los pasos para aprobar la nueva ordenanza reguladora 
de la Implantación, Instalación y Prestación de los Servicios Funerarios en el municipio. PÁGINA 2

Lucía Fernández, alcaldesa de Sanse: 
“queremos ser la capital del norte de Madrid”

Alberto Álvaro Espejo, Premio 
de Poesía Joven ‘Grande Aguirre’

l l  La obra titulada ‘Bodas con la intemperie’ es 
la ganadora del XX Premio Nacional de Poesía 
Joven ‘Grande Aguirre’. Su autor es Alberto 
Álvaro Espejo Jiménez. El premio le fue otor-
gado, el pasado 13 de febrero, tras una larga 
deliberación por parte del jurado. Se trata de 
una de las 64 obras recibidas desde toda Es-
paña, de las cuales siete de ellas han resultado
� nalistas.
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l l La educación convencional a 
menudo no está diseñada para 
acomodar las diferencias cog-
nitivas y de aprendizaje asocia-
das a los trastornos del espectro 
autista (TEA), lo que se traduce 
en barreras significativas para el 
progreso académico de los es-
tudiantes. Para dar respuesta a 
estas necesidades, el Ayunta-
miento de San Sebastián de los 
Reyes ha firmado un convenio de 
colaboración con la Fundación 
‘ConecTEA’, con el objetivo de 
impulsar el refuerzo educativo 
para personas con TEA. 

La alcaldesa, Lucía Soledad 
Fernández, y Yaiza Suárez, pre-
sidenta de la Fundación ‘Conec-

HUMOR GRÁFICO

TEA’, han formalizado el citado 
convenio, con una inversión de 
12 000 euros para poder iniciar 
el programa. La subvención se 
destinará para los programas de 
refuerzo educativo de la funda-
ción que promuevan el desa-
rrollo social, emocional y aca-
démico, además de reforzar el 
potencial creativo y profesional 
de las personas con TEA.

Las sesiones se orientarán a los 
objetivos consensuados entre la 
familia y el terapeuta, y podrán 
ser tanto individuales como en 
grupos reducidos, fomentando 
así un abordaje mucho más per-
sonalizado y por lo tanto más efi-
caz en sus resultados. 

Apoyo municipal 
para la educación  
de las personas con TEA

Se regulará la instalación de 
servicios funerarios en la ciudad
l l El equipo de Gobierno de San Se-
bastián de los Reyes ha iniciado los 
pasos para aprobar la nueva orde-
nanza reguladora de la Implantación, 
Instalación y Prestación de los Servi-
cios Funerarios en el municipio. El ob-
jetivo de esta regulación, que nunca 
se había desarrollado, es evitar que 
ninguna zona poblacional de la ciu-
dad se vea perjudicada por intereses 
privados del sector, y que cualquier 
proyecto que se lleve a cabo, al res-
pecto, sea en beneficio de toda la 
ciudadanía.

En el pasado mandato se dio luz 
verde al inicio de un proyecto para 
la construcción de un cementerio, 
tanatorio y crematorio en una zona 
denominada ‘El Sotillo’, muy próxima 
al barrio de Dehesa Vieja y a las ur-
banizaciones de La Granjilla y Fuente 
del Fresno. La Comunidad de Madrid 
dictaminó en su día que el proyecto 
no respetaba la Ley del Suelo. Tras 
una denuncia de Izquierda Indepen-
diente, el Tribunal Superior de Justicia 
de Madrid resolvió que el plan espe-
cial de construcción de un cemente-
rio, tanatorio y crematorio en la zona 
no era legal. Un asunto que también 
va a tratar la comisión de investiga-
ción del Ayuntamiento al efecto, apro-
bada en el último Pleno municipal. 

El objetivo de la ordenanza es esta-
blecer los requisitos necesarios para 
la implantar y prestar servicios fune-
rarios en el municipio, respetando las 
condiciones mínimas de seguridad, 
salud, ornato y limpieza, respetan-
do a su vez la protección del medio 
ambiente, la seguridad pública y la 
salud pública. 

“Lo sucedido en el pasado man-
dato es inadmisible. Nadie puede 
poner en marcha un crematorio en 
una zona que perjudica a miles de 
vecinos, cuyos intereses deben es-
tar por encima de los intereses pri-
vados”, aclaraba la alcaldesa, Lucía 
S. Fernández. 

COMISIÓN DE INVESTIGACIÓN

El pasado 15 de febrero, durante la 
celebración del Pleno del Ayunta-
miento de San Sebastián de los Re-
yes, se aprobó la creación de una 
comisión de investigación sobre las 
posibles irregularidades en la auto-
rización por parte de la Junta de Go-

bierno de 16 de febrero de 2021 de 
un cementerio crematorio privado.  

Una comisión que, según Diego 
Domingo García, portavoz del Gru-
po Municipal Popular, estará formada 
por un concejal de cada uno de los 
grupos políticos municipales. Ade-
más, explicaba, la comisión será 
“presidida por el portavoz del Gru-
po Municipal Izquierda Independien-
te, Juan Torres García”, y funcionará 
“con voto ponderado”, de manera 
que quede garantizada la represen-
tatividad que ostentan sus miembros 
en el Pleno. 

Tanto Miguel Ángel Martín Perdi-
guero, del Grupo Municipal Vecinos 
por Sanse, como Alejandro Caro, del 
Grupo Municipal Vox, exigían al equi-
po de Gobierno que explicara el mo-
tivo por el que el presidente de esta 
comisión será el portavoz de Izquier-
da Independiente.  

Según Perdiguero “Izquierda Inde-
pendiente ha dicho en varios sitios 

que, gracias a ellos, no se creó este 
crematorio. Por lo tanto, creemos que 
Izquierda Independiente es parte de 
lo que pasó y no debería recaer en 
ellos la presidencia de la comisión. 
Quizá debería ser en un grupo mu-
nicipal que no tuviera nada que ver 
como es Mas Madrid o Vox, que ni 
siquiera estaban en la Junta de Go-
bierno”. 

La implicación de Izquierda Inde-
pendiente en el asunto la aclaró su 
portavoz. “Nosotros creíamos que 
esa autorización no estaba ajusta-
da a derecho y fuimos parte del pro-
ceso judicial. El Tribunal Superior de 
Justicia, en su sentencia, nos dio la 
razón. Por tanto, no somos parte im-
plicada sino parte activa en la defen-
sa de la legalidad. Si hubo o no irre-
gularidades lo decidirá la comisión, 
cuya participación y declaraciones 
son voluntarias”. 

“La intención no es culpar, ni pre-
juzgar a nadie de antemano, sino in-
vestigar y llegar a una conclusión de 
por qué este Ayuntamiento ha es-
tado enredado en una cuestión tan 
complicada como esta durante dos 
o tres años.  El Tribunal Superior de 
Justicia de Madrid ya ha declarado 
que esa autorización no se ajustaba a 
derecho. Eso es lo que tenemos que 
investigar. Habrá que dilucidar por el 
bien de nuestro municipio”. 

La comisión se creará, a pesar de la 
abstención del Grupo Municipal Ve-
cinos por Sanse, por el voto a favor 
de los grupos municipales del Parti-
do Popular, Vox, Más Madrid, PSOE, 
Izquierda Independiente. 

l l  Un conocido cantante actuó en 
San Sebastián de los Reyes, el 29 
de abril de 2023, en el marco del 531 
aniversario de la fundación de la ciu-
dad, con un contrato municipal pre-
suntamente irregular, según indican 
fuentes municipales.

Ante esta situación, tras estudiar 
el proceso de contratación y reca-
bar todas las pruebas existentes, el 
Ayuntamiento está estudiando in-
terponer acciones penales por la 

presunta comisión de un delito de 
falsedad en documento público y 
usurpación de funciones. Además, 
exigirá el pago de los 36.000 euros 
del evento a quienes hubieran par-
ticipado en la contratación, presun-
tamente irregular.

El equipo de Gobierno, que se 
muestra firme en la lucha contra la 
corrupción, asegura que no hará nin-
guna declaración pública hasta que 
la justicia no se pronuncie.

El Consistorio estudia acciones 
legales ante un posible delito

EL OBJETIVO  ES 

ESTABLECER LOS 
REQUISITOS NECESARIOS 
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PRESTAR SERVICIOS 
FUNERARIOS EN EL 
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LAS CONDICIONES 
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l l  El Ayuntamiento ofreció una 
rueda de prensa, el pasado 12 
de febrero, en ‘El Caserón’, para 
informar de la puesta en mar-
cha de un plan de acción basado 
en la ‘Agenda Urbana Española’, 
que suponen el fundamento del 
nuevo modelo de ciudad. “Que-
remos ser la capital del norte de 
Madrid”, ha reiterado la alcal-
desa, Lucía Fernández, que ya 
incidió en esta idea durante su 
discurso preelectoral. 

Para ello, el equipo de Gobier-
no de San Sebastián de los Re-
yes quiere contar con la partici-
pación ciudadana. De modo que 
se abrirá un plazo de un mes, 
aproximadamente, para recibir 
todas aquellas propuestas ve-
cinales, que pueden llegar por 
cualquier medio, ya sea vía te-
lemática o a través de un formu-
lario en papel, que se rellenará 
y entregará en el Ayuntamiento. 
“Es fundamental que entre todos 
creemos la ciudad de futuro que 
queremos”, decía la alcaldesa 
del municipio.  

De momento solo existe un 
borrador de este plan de ciu-
dad, pero “con la cooperación 
de concejales, del resto de los 
grupos municipales, de los ciu-
dadanos, y de las asociaciones, 

Lucía Fernández: “queremos  
ser la capital del norte de Madrid”

l l El ruido que sufre la ciudad debido 
al paso de los aviones viene de largo 
y se ha llevado al Pleno en numerosas 
ocasiones. Durante la sesión plena-
ria del mes de febrero, fue el Grupo 
Municipal Socialista el que  instaba al 
equipo de Gobierno a crear una co-
misión de investigación sobre la re-
codificación de la ruta que parte por 
la pista 36L del Aeropuerto ‘Adolfo 
Suárez’ y la procedencia de la mis-
ma con relación a la normativa oficial 
aérea vigente. 

Una propuesta que sorprendió  a 
algunos concejales,que apuntaban 
a que el anterior alcalde socialista, 
Narciso Romero, “pidió el cambio 
de ruta que pasaba por su casa, lo 
que provocó un aumento de ruido 
en otras zonas del municipio, lo que 
está originando una disputa entre los 
vecinos”. 

Reproches a parte, el portavoz del 
Grupo Municipal Popular, Diego Do-
mingo García, aclaraba que abogarán 
por “un plan consensuado con veci-
nos, expertos y órganos administra-
tivos para reducir progresivamente 
el impacto acústico”. Lo “más im-
portante”, solucionar este problema 
que crear de una comisión de inves-
tigación, rechazada con los votos en 
contra del Grupo Municipal Popular y 
la abstención de Izquierda Indepen-
diente y los votos a favor de Vecinos 
por Sanse, Más Madrid, Vox, PSOE.0

Sanse decide atajar 
los problemas del 
impacto acústico 
de los aviones 

aportando ideas, sugerencias de 
proyectos, que supongan un 
cambio para la ciudad”, según 
Fernández, “se espera someter 
este plan de acción ante el Pleno 
el próximo mes de junio”. 

El Ayuntamiento sansero ya 
ha firmado el protocolo de co-
laboración con el Ministerio de 
Transportes, Movilidad y Agen-
da Urbana para la elaboración 
de la ‘Agenda Urbana’ de San 
Sebastián de los Reyes, lo que 
supone, además, un acceso a la 
financiación pública procedente 
de la Unión Europea. 

Tomás Sanz, director general 
de Planificación del Ayuntamien-
to, que acompañó a la alcaldesa 
durante la rueda de prensa, ex-
plicaba que “el horizonte teórico 
del marco de actuación de esta 
agenda urbana marca el 2030”, 
aunque puntualizaba que “lógica-
mente muchos de los proyectos 
se van a extender y tardarán un 
poco más en ver la luz. Por eso, 
se requiere la participación y el 
consenso de todos para sacarlo 
adelante”, recalcaba Sanz. 

Sin duda, “un  proyecto a largo 
plazo que requiere ponerse ya 
manos a la obra, y por supuesto 
la colaboración de todos”, con-
cluía su intervención. 

La opinión de los vecinos, en 
el Pleno, se subirá a la Web
l l La web ‘Canal Norte’ es la pla-
taforma donde el Ayuntamien-
to San Sebastián de los Reyes 
comparte la información mu-
nicipal con todos sus vecinos. 
Sin embargo, el Grupo Munici-
pal Vecinos por Sanse, recla-
ma que las intervenciones de 
los propios vecinos, al final del 
Pleno también sean” subidas” a 
la web. Así lo explicaba su por-
tavoz Miguel Ángel Martín Per-
diguero. “El Pleno es el órgano 
de máxima representación po-
lítica de los ciudadanos, donde 
se toman oficialmente las deci-
siones trascendentales del mu-
nicipio y ellos que tienen la op-
ción de participar en esta toma 
de decisiones, no tiene sentido 
que se corte sus intervenciones 
en las grabaciones de la web de 
este Ayuntamiento. Si quitamos 

Ayudas municipales para 
personas con Alzheimer

l l Lucía Fernández, alcaldesa de 
San Sebastián de los Reyes y  Ma-
nuela Crespillo, de la ‘Asociación 
de Familiares Afectados de Alzhei-
mer’ han firmado un convenio para 
impulsar ayudas económicas para 
costear los tratamientos fisiotera-
peúticos de personas que sufren 
Alzheimer. 

El objetivo de este tratamiento 
es lograr la disminución de do-
lores articulares y musculares de 
estos pacientes, la prevención de 
caídas,   mejorar el estado anímico 
y fomentar la socialización de las 
personas que sufren Alzheimer, a 
través del ejercicio físico. 

El proyecto incluye un seguimien-
to físico del paciente y un plan de 
tratamiento personalizado.   

La inversión que va a realizar el 
Consistorio para impulsar estos tra-

tamientos para lograr la indepen-
dencia de estos pacientes, ascien-
de a 3 000 euros. 

STOP AL ALCOHOLISMO 

El Ayuntamiento ha firmado, ade-
más, un convenio con la ‘Asocia-

ción Colectivo Alcohólico de Al-
cobendas y San Sebastián de los 
Reyes’ (ACAA). para impulsar un 
proyecto de autoayuda, bajo el 
título ‘Ayúdate-Ayúdanos’. 

El programa, que es gratuito, se 
fundamenta en la autoayuda para 
personas con adicción al alco-
hol y, también, para sus familia-
res, que en la gran mayoría de las 
ocasiones no saben cómo llevar 
afrontar esta situación. 

Con la firma de la alcaldesa de 
la ciudad, Lucía S. Fernández, 
y la de José Luis de la Fuente 
como representante de la ‘Aso-
ciación Colectivo Alcohólico de 
la ciudad’ (ACAA), el Consistorio 
destinará otros 3 000 euros para 
poner en marcha este programa 
que durará hasta el 31 de diciem-
bre de 2024. 

esta parte, estamos quitándo-
les la voz”.

Esta propuesta salió adelante 
con el apoyo del Grupo Munici-
pal Más Madrid, Vox, que argu-
mentaba que “la voz de un ve-
cino es tan importante como la 
nuestra como representantes de 
ellos que somos en este Pleno”, e 
Izquierda Independiente. Su por-
tavoz, Juan Torres, subrayaba “la 
importancia de la transparencia”. 
Y aclaraba que “la decisión fue 
del anterior alcalde, Narciso Ro-
mero y no se entiende que aún 
estemos igual”. La explicación de 
ello la dio Diego Domingo Gar-
cía, portavoz popular, cuyo gru-
po municipal votó en contra de 
la moción, ya que como  justifi-
caba “las intervenciones de los 
vecinos  no forman parte de la 
sesión plenaria”. 
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El programa de viajes para mayores de la CAM 
ofrece más de 325.000 plazas y 1.200 circuitos
l l   La Consejería de Familia, Ju-
ventud y Asuntos Sociales ha 
presentado la XIX edición del 
‘Programa de Rutas Culturales’, 
para mayores de 55 años y en-
marcada en el conjunto de po-
líticas de envejecimiento activo 
de la Comunidad de Madrid, con 
el compromiso de fomentar una 
vida saludable y prevenir situa-
ciones de soledad. “Se trata de la 
oferta de viajes más amplia y con 
más alternativas de España dise-
ñada por una comunidad autóno-
ma”, indica Ana Dávila, consejera 
de Familia, Juventud y Asuntos 
Sociales.

La consejera ha destacado el 
compromiso del Gobierno re-
gional “con una sociedad que 
fomente la autonomía personal, 
promueva el bienestar físico e 
intelectual y evite la soledad de 
los mayores”. Dávila también ha 
subrayado que “uno de los obje-
tivos de esta Consejería es que 
este colectivo disponga de los 
recursos necesarios para tener 
la mejor calidad de vida posible 
y qué mejor que viajar en compa-
ñía. Queremos facilitárselo, con 
destinos muy diversos a unos 
precios realmente asequibles”, 
ha afirmado.

Entre el millar de opciones, des-
tacan 407 nacionales (172 esca-
padas, 170 rutas nacionales en 
la Península y 65 a Baleares y 
Canarias) y 761 internacionales 
(31 a Portugal, 317 circuitos in-
ternacionales de media distancia, 
290 internacionales de larga dis-
tancia y 123 ciudades), así como 
40 cruceros.

Este proyecto, que se puso en 
marcha en el año 2005, ha bene-
ficiado a más de 880.000 madri-

leños. Durante este tiempo se ha 
incrementado de forma notable la 
capacidad y los destinos. Si en la 
primera convocatoria se oferta-
ron 6.900 plazas para un total de 
9 circuitos, entre viajes naciona-
les e internacionales, en esta últi-
ma se superan las 325.000 para 
más de 1.200 itinerarios nacio-
nales, internacionales, tanto de 
media como de larga distancia, 
además de cruceros.

Una de las principales noveda-
des de las ‘Rutas Culturales’, este 
año, es la ampliación del perfil 
del acompañante que recoge la 
eliminación de la condición de 
parentesco, por lo que cualquier 
persona mayor de edad residen-
te en la Comunidad de Madrid 
podrá participar en esta inicia-

tiva. Además, para esta nueva 
edición se facilitarán 350 plazas 
para cuidadores no profesionales 
de familiares dependientes que 
requieren de un tiempo de des-
canso y para los que el progra-
ma facilita escapadas gratuitas.

AMPLIACIÓN DE DESTINOS

En esta edición, que se desa-
rrollará entre abril de este año 
y marzo de 2025, se han inclui-
do nuevos destinos como Buca-
rest (Rumanía), Tirana (Albania), 
Colmar (Francia), Midi-Pyrinées 
(Francia), Parque Nacional de Ge-
res (Portugal) y se recuperan las 
rutas a China, que fueron suspen-
didas en 2020 por la pandemia 
del Covid-19.

Todos los itinerarios incluyen 

Este año se culminará 
la digitalización
del Registro Civil

l l La Comunidad de Madrid cul-
minará este año la digitalización 
del Registro Civil, incorporando 
la notificación electrónica de las 
defunciones, de manera que los 
ciudadanos tendrán ya informa-
tizada toda su vida civil. Se des-
tina 1,5 millones de euros a esta 
iniciativa, que facilitará la trami-
tación de las solicitudes y per-
mitirá que los trámites estén ín-
tegramente conservados para 
siempre.

Esta iniciativa conjunta de las 
Consejerías de Presidencia, Jus-
ticia y Administración Local y de 
Digitalización concluye el proyec-
to de transformación digital glo-
bal para permitir la tramitación de 
los expedientes, la inscripción de 
todos los hechos relativos al esta-
do civil de las personas, la publi-
cidad de la información registral 
y el acceso de los ciudadanos a 
ésta de forma telemática.

El consejero de Digitalización, 
Miguel López-Valverde, ha expli-
cado que el hecho de tener toda 
la documentación informatizada 
“hará posible que los funciona-
rios reduzcan el tiempo de trami-
tación en aproximadamente 20 
minutos por solicitud”. Suponien-
do que un trabajador realice 20 
peticiones de certificados al día, 
la optimización de tiempo podría 
superar 6 horas.

Por su parte, el consejero de 
Presidencia, Justicia y Admi-
nistración Local, Miguel Ángel 
García Martín, ha señalado que 
con esta actuación “el Gobierno 
regional sigue adelante con su 
compromiso de ofrecer a todos 
los ciudadanos una justicia mo-
derna, digitalizada y accesible”. 

La región modernizará los re-
gistros civiles y juzgados de paz 
para que los ciudadanos no ten-
gan que trasladarse físicamen-
te a inscribir nacimientos (esto 
ya se podía realizar desde todos 
los hospitales madrileños), ano-
tar defunciones o solicitar certi-
ficados. También, para agilizar el 
resto de gestiones, como solici-
tar una fe de vida, el estado civil 
o la nacionalidad, la celebración 
del matrimonio o los cambios de 
nombres y apellidos.

En la Comunidad de Madrid 
existen 21 registros civiles en las 
sedes de cada partido judicial, in-
cluida la oficina general de la calle 
Pradillo en la capital, además de 
47 oficinas para los municipios 
pequeños y 156 juzgados de paz 
que también realizan labores de 
registro en aquellos lugares don-
de no hay cerca una sede.

alojamiento en hoteles de tres o 
más estrellas, régimen de pen-
sión completa, un programa de 
excursiones y visitas incluido, 
y un guía acompañante duran-
te todo el trayecto. Los precios 
oscilan entre los 250 euros, por 
persona, para estancias de cua-
tro días en la Península, hasta los 
1.750 para un recorrido interna-
cional con una duración mínima 
de ocho días.

El programa se lleva a cabo a 
través de un convenio de cola-
boración entre la Consejería de 
Familia, Juventud y Asuntos So-
ciales y la ‘Unión de Agencias de 
Viajes’ (UNAV), que aglutina a las 
empresas encargadas de la co-
mercialización de las ‘Rutas Cul-
turales’.

Equipos informáticos para municipios con menos de 
20.000 habitantes y así mejorar sus servicios públicos
l l   La Comunidad de Madrid su-
ministrará equipamiento informá-
tico a los 144 municipios con una 
población inferior a los 20.000 ha-
bitantes para modernizar sus ser-
vicios públicos y reforzar su trans-
formación tecnológica. Así lo ha 
anunciado el consejero de Digi-
talización, Miguel López-Valver-
de, que este equipamiento servi-
rá para contribuir al desarrollo de 
las localidades menos pobladas.

López-Valverde ha avanzado que 

a partir del segundo trimestre de 
este año recibirán los dispositivos 
para actualizar el inventario de la 
Administración local, además de 
soporte técnico para su instalación 
y mantenimiento. “Queremos ayu-
dar a los ayuntamientos con me-
nos recursos a renovar sus termi-
nales, ya que son la herramienta 
con la que prestan servicio a sus 
vecinos”, ha explicado.

Concretamente, se adjudicarán 
802 ordenadores portátiles que 

contribuirán a optimizar el traba-
jo de los empleados públicos y 
les permitirán agilizar los trámi-
tes. La CAM destinará 604.037 
euros para distribuirlos por todo 
el territorio.

La iniciativa se incluye en la es-
trategia diseñada por la Consejería 
de Digitalización para dar soporte 
a estos municipios, que engloba 
proyectos como el ‘Plan Regio-
nal de Capacitación Digital’, cuyo 
objetivo es la formación tecnoló-

gica, corregir desequilibrios en el 
acceso a la tecnología y reducir 
la brecha digital.

Además, se prestará apoyo a to-
das las localidades, independien-
temente de su tamaño, a través de 
la ‘Agencia de Ciberseguridad’.

Este organismo mejorará la pro-
tección de las infraestructuras crí-
ticas y reforzará las capacidades 
de estas entidades, a las que ayu-
dará a mejorar la protección de 
sus equipos informáticos.
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ll María José Cabanillas. Quédate 
con su nombre porque escuchar 
todo lo que tiene que decir te va a 
cambiar la vida. Psicóloga, coach, 
formadora, escritora... Podemos 
enumerar toda su formación pro-
fesional a lo largo de los años, pero 
sus conocimientos van dirigidos a 
tu bienestar. Acaba de publicar su 
último libro ‘Elijo aprender a amar-
me’, en el que cuenta cómo pode-
mos conocernos mejor a nosotros 
mismos y a los demás entendiendo 
lo que vivimos en nuestra infancia 
y que aún permanece en nuestro 
inconsciente.  Hablar con ella es 
sentir un soplo de esperanza, de 
cambio y de ilusión.

¿Qué es el niño o la niña interior?
Es un arquetipo, un símbolo univer-
sal que proviene de la psicología 
Gestalt y de Carl Gustav Jung, el 
padre de la psicología transperso-
nal. La mente consciente procesa el 
5 % de la información que nos llega 
y la mente inconsciente, el 95 %. 
La gran mayoría de la información 
y la base de nuestra vida emocional 
está en el inconsciente. Muchos de 
los traumas vienen de esta etapa. 
Un trauma es todo lo que una per-
sona le sobrepasa. Tenemos expe-
riencias que nos marcan y que se 
nos quedan grabadas, y nos condi-
cionan en la infancia ¿Y en qué nos 
afecta? En nuestra autoestima, por-
que el alimento del niño es el amor. 
En mi libro hablo de esto porque hay 
estudios que constatan que niños 
que han tenido alimento, cuidado 
físico o higiene, pero no han reci-
bido amor pueden llegar incluso a 
morir. Su cerebro no se desarrolla 
de manera normal. Recibir amor es 
importantísimo. No hay que culpar 
a los padres por ello, porque no han 
sabido hacerlo mejor, y porque ellos 
también han tenido sus carencias 
emocionales.

¿Las nuevas generaciones dis-
ponen de mejores herramientas 
para gestionar las emociones?
Hoy en día hay padres mucho más 
conscientes y muchos adultos que 
se están mirando hacia dentro. Mu-
chos se sienten culpables como pa-
dres. Yo les digo que no se sientan 
culpables, porque es muy difícil ser 
un padre o una madre perfecta. Un 
hijo necesita atención consciente 
y constante. Lo que tenemos que 
hacer es sanar nuestras heridas y 
elevar nuestra autoestima. Es cier-
to que si no hemos recibido amor y 
no sabemos que es el amor, no po-
dremos dárnoslos a nosotros mis-

mos, por eso, siempre tratamos de 
buscarlo fuera.  

¿Cuáles son las consecuencias 
de mimar y cuidar a nuestro niño 
interior?
El aumento de nuestro amor propio. 
En el libro se entiende muy bien el 
concepto de niño interior. También 
se puede acudir a mis vídeos de 
YouTube, donde también lo expli-
co. Elevar la autoestima es uno de 
los grandes problemas en esta so-
ciedad. Hay muy poca autoestima. 
Hay gente que tiene mucho talen-
to y no sabe explotarlo. Empieza la 
procastinación, el “no puedo”, el 
“no soy capaz”, nos llenamos de 
excusas porque no nos sentimos lo 
suficientemente seguros de nues-
tra valía. Y esa poca valía se refleja 
en nuestras relaciones que no son 
equilibradas. Pero las preferimos, a 
estar solo, para no activar nuestras 
heridas de soledad y abandono de 
la infancia. Y no porque tus padres 
no hayan estado físicamente, sino 
quizá porque no han estado emo-
cionalmente como tú necesitabas.

¿En qué se refleja la autoestima?
La autoestima se refleja en el en-
torno laboral, en las relaciones per-
sonales, en lo que nos atrevemos 
o no a hacer. Tenemos que ser li-
bres. Y el amor es la libertad para 
hacer lo que queramos, pero sin 
dañar a nadie. Pero no nos permi-
timos esa libertad, porque al final 
hacemos lo que el niño aprendió 
de pequeño, como agradar a los 
papás, porque ellos son nuestros 
dos dioses. Siempre buscando su 
aprobación, atención, apoyo, reco-
nocimiento. Y hacemos lo que sea 
para ello. Y por ello adoptamos un 
rol, el del rebelde, el complacien-
te… Siempre anteponemos al otro 
a la hora de tomar decisiones im-
portantes, porque tenemos miedo 
a lo que van a pensar los demás de 
mí. Y por otro lado, también damos 
a los demás queriendo recibir, para 
ser aceptados. Tenemos puesta la 
atención fuera. No nos arriesgamos 
a ser auténticos. Hay que amarse a 
uno mismo, pero ese no es un pro-
ceso que ocurra de un día para otro.
 
¿Qué diferencia hay entre el amor 
propio y el egoísmo? 
El amor propio es necesario para 
que una persona se quiera de ver-
dad. Si uno no tiene amor propio, 
tampoco lo tiene para dar a los de-
más. Por eso, hay tanta gente que 
mendiga amor de cualquier mane-
ra, haciéndose la víctima, manipu-

María José Cabanillas: “Uno de los problemas  
de esta sociedad es la baja autoestima que tenemos”

lando, siendo complaciente… to-
dos tenemos un personaje. Y es 
importante no hacernos daño a tra-
vés de estos personajes. El amor 
propio nunca es egoísta. Claro que 
hay hacer algo por los demás, pero 
no si nos produce dolor a nosotros 
mismos. Da, da todo lo que puedas, 
pero no por agradar. Y nunca te trai-
ciones a ti por no traicionar al otro. 

Nos cuesta mucho pedir per-
dón. ¿El cierto que el perdón es 
un gesto de sanación? 
El perdón es de lo que más sana. 
Un corazón resentido no puede te-
ner paz. El perdón no se hace por 
el otro, el perdón se hace por uno 
mismo. 

Por tanto, ¿cuáles son las conse-
cuencias de la rabia contenida?
Todos hemos sido analfabetos emo-
cionales, porque nadie nos ha ense-
ñado. Hoy en día incluso a los niños 
no se les deja mostrar las emocio-
nes, y si no escucha cuanta gente 
les dice a los niños: “no llores” o “no 
te enfades” o “no estés triste”. Pero 
tengo derecho a sentirme triste o 
enfadado. Pero bien es cierto que la 
rabia es una de las emociones que 
más reprimimos, y también la que 
más nos afecta a nivel físico. 

¿Qué enfermedades pueden pro-
vocar esas emociones dolorosas 
que reprimimos?
Casi todas las enfermedades tie-
nen un componente emocional. No 
me atrevería a decir que todas, ya 
que hay una influencia genética. La 
medicina china, por ejemplo, aso-
cia cada órgano a una emoción, y 
trata de encontrar el conflicto que 
hay detrás de ella. Yo siempre invito 
a las personas que vienen a mis ta-
lleres, que me siguen en redes o ven 
mis vídeos en YouTube, que cuan-
do tengan una enfermedad miren 
la causa emocional. Por ejemplo, 
la tiroides tiene que ver con cosas 
que no puedes atrapar. Y se sufre 
bastante de tiroides. El cuerpo nos 
da señales de que en nuestra vida 
pasa algo. Sin embargo, nos cues-
ta cambiar porque tenemos miedo. 
Es importante ser compasivo con 
uno mismo. 

La compasión es un concepto 
que tiene mala prensa, ¿por qué?
La compasión significa comprender 
al otro. Por eso también es impor-
tante la autocompasión que es el 
entenderse y comprenderse a uno 
mismo. Lo más importante para tra-
bajar el niño interior es que entien-
das tu infancia y comprendas mu-

chos de tus comportamientos. Para 
conocer una persona de verdad tie-
nes que conocer su infancia. Si no 
hay cosas que no vas a entender. 
siempre hay una razón de ser para 
cualquier comportamiento. 

Siempre se nos invita a salir de la 
zona de confort, ¿por qué?
Los hábitos cuesta romperlos, pero 
la perseverancia es la clave. Pero 
también es importante saber cuál es 
la motivación para ese cambio. De-
beríamos aprender por inspiración 
y no por desesperación. Es curio-
so porque muchos se encuentran 
incómodos en su zona de confort. 
Y esto provoca desarmonía. Ayuda 
mucho saber que estamos aquí de 
paso, y que la muerte puede ocu-
rrir dentro de 10 minutos o maña-
na. Esto no es una visión pesimista, 
sino que te ayuda más a vivir en el 
presente, y no tener tanto miedo por 
el qué dirán, qué pensarán de mí. 
Hay un estudio de la Universidad 
de Harvard que demuestra que lo 
que más feliz le hace una persona 
no es el dinero, ni el trabajo, sino 
las relaciones personales. 

¿Sobrevaloramos la felicidad?
La felicidad es un estado interno. 
Tú puede ser una persona desgra-
ciada y tenerlo todo; o estar en una 
silla de ruedas y sentirte bailando 
por dentro.  

¿En qué nos puede ayudar la me-
ditación?
La meditación es un punto clave, 
porque a través de la meditación 
podemos cambiar la forma de pen-
sar, la percepción de las cosas. La 
meditación hace que esa red neuro-
nal de viejas creencias y hábitos, se 
vaya rompiendo. Pero también hay 
que tener en cuenta que hay perso-
nas que meditan como una forma 
de escapar de las emociones y no 
enfrentarse a ellas. Habitualmente 
la mente está en el pasado, lamen-
tándose o arrepintiéndose o preo-
cupándose por el futuro. Cuando 
meditamos podemos ser capaces 
de ir poco a poco aquietando nues-
tra mente y estar en el presente.

Tú dices que el apego es la escla-
vitud del alma. Es desgarrador.
Los apegos son muy dolorosos. 
¿Por qué nos duele tanto cuando 
nos deja una pareja? Porque nos 
conecta con papá y mamá, y senti-
mos ese abandono paternal. Y eso 
para el niño que hay en nosotros es 
muy doloroso. El amor propio ayu-
da a disolver los apegos. 
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ll La primavera es la puerta que cierra 
el letargo del invierno. Esa época que 
nos invita a estar más tiempo fuera de 
casa. Sin embargo, ahí fuera hay un 
peligro para nuestras mascotas. Y es 
la tan temida procesionaria. Una oru-
ga que habita en los pinos. De modo 
que un tranquilo paseo por el campo 
puede convertirse en un drama. Por 
eso es importante tomar precaucio-
nes. Hablamos con José Ignacio Ba-
llester, veterinario de Anicura Veláz-
quez hospital. Él nos cuenta todo lo 
que tenemos que saber al respecto.

¿Qué es la procesionaria? Suena 
a enemiga de los perros ¿De dón-
de procede?
La oruga procesionaria del pino (PP) 
es la etapa larva de la polilla thaume-
topoea pityocampa. Actualmente, se 
consideran una plaga y abundan en 
las zonas donde hay pinos. Antes se 
concentraban en zonas mediterrá-
neas y atlántico sur, pero se está ex-
tendiendo en latitud y longitud por el 
cambio climático.

Al final de verano los machos adul-
tos fecundan a las hembras y reali-
zan un nido en los pinos, entre la 5ª 
y 6ª eclosionan y salen las larvas. 
A partir de la segunda fase larvaria 
cuando la oruga adquiere su capa-
cidad irritante.

El aumento de las temperaturas es-
timula la salida de las larvas al princi-
pio de primavera. 

¿Por qué es tan peligrosa para los 
perros?
La oruga procesionaria está cubierta 
de unos pelos de quitina que pueden 
penetrar la epidermis, estos pelos al 
romperse provocan una liberación 
de thaumetopoetina (proteína) pro-
vocando una reacción de hipersen-
sibilidad inmediata tipo I causando 
Irritación de la epidermis y dermati-
tis llamada ‘erucismo’ dermatitis tó-
xico-irritativa

José Ignacio Ballester: “El contacto de un perro con 
la procesionaria del pino, es siempre una urgencia”

con una procesionaria en ocasiones 
es difícil de detectar ya que en la ma-
yoría de los casos suelen ir sueltos 
y nos damos cuenta cuento el pe-
rro ya presenta los síntomas clínicos 
mencionados

Lo primero que hay que realizar tras 
el contacto con una procesionaria es 
apartar a tu perro de la zona donde 
ha tenido el contacto, a continuación, 
realiza lavados con agua templada 
para reducir el efecto de la toxina, 
nunca se debe frotar la lengua al lavar 
ya que podemos encontrar algunos 
pelos clavados y la rotura de estos 
filamentos podría liberar más toxina. 
Tras realizar estos pasos acude con 
urgencia al hospital veterinario más 
cercano.

¿Qué pasaría si el perro llegara a 
comer una oruga?
Normalmente, las lesiones se loca-

Si no has visto a tu mascota acer-
carse a una de ellas, ¿cuáles son 
los síntomas clave que descifran 
que ha sido infectada por esta oru-
ga?
Los síntomas agudos más caracterís-
ticos tras el contacto de un perro con 
una procesionaria son nerviosismo, 
rascándose e intentándose tocar el 
morro con las patas, actos de deglu-
ción, la hipersalivación, la presencia 
de espuma en la boca, vómitos, de-
caimiento y fiebre.

¿Qué es lo primero que tenemos 
que hacer si esto ocurre?
El contacto con de un perro con la 
procesionaria del pino, es siempre 
una urgencia, La rápida detección y 
actuación por parte del propietario 
son fundamentales para reducir el 
efecto de la picadura. Detectar que 
nuestro perro ha estado en contacto 

lizan en la punta o zona media de la 
lengua, causando daños inflamato-
rios, erosiones y ulceras, que pueden 
ir desde leves hasta graves, pudiendo 
perder por necrosis parte de la len-
gua. También solemos encontrar irri-
tación de los belfos y trufa, irritación 
en orejas y extremidades y úlceras 
en los ojos.

Los casos más graves en los que el 
perro se llega a comerse una oruga 
pueden requerir la intubación y mo-
nitorización intensiva ya que la infla-
mación que se produce en la farin-
ge y la garganta pueden dificultar el 
paso del aire 

¿Cuál es el tratamiento?
Una vez el paciente está en el hos-
pital veterinario, se evaluará la zona 
afectada y se realizaran lavados con 
agua templada, vinagre o jabón nun-
ca frotando. A continuación, se co-
locará un catéter intravenoso para la 
administración de fluidoterapia se-
guido de la administración de corti-
coesteroides de acción rápida, an-
tihistamínicos protectores gástricos 
y antibióticos.

En el caso de que nuestro perro lle-
gue con dificultad respiratoria debido 
a la inflamación causada por el con-
tacto, la primera línea de tratamiento 
será estabilizar al perro manteniendo 
una vía aérea permeable 

¿Puede a llegar a causar la muer-
te del perro?
A pesar de que la mayoría de los 
casos suele presentar una evolu-
ción favorable, el pronóstico de 

esta intoxicación siempre es re-
servado. La gravedad depende del 
grado de contacto con la proce-
sionaria y el tiempo transcurrido 
en instaurar tratamiento. Según 
los estudios disponibles, los ani-
males con signos clínicos leves, 
como urticaria o edema se suelen 
recuperar en 24-48 horas, mien-
tras que los pacientes con signos 
más graves con estomatitis o glo-
sitis pueden llegar a tardar entre 4 
y 7 días. Pacientes con contactos 
severos, ingestión total de la pro-
cesionaria, dificultad respiratoria y 
edema faríngeo pueden no sobre-
vivir a esta intoxicación.

¿Cuál es la época en la que apa-
recen estas orugas? ¿En qué mo-
mento es más peligrosa?
La intoxicación tiene carácter esta-
cional, dependiente en gran medida 
del clima de la región, produciéndose 
la mayoría de los casos en los me-
ses de marzo y abril aunque con el 
aumento de las temperaturas en los 
meses de invierno es frecuente co-
menzar a ver casos de intoxicación 
a finales de enero y durante el mes 
de febrero.

¿Dónde es más común que apa-
rezcan? 
Hoy en día encontramos la proce-
sionaria del pino en toda la Penín-
sula Ibérica, y en buena parte de 
Europa. A nivel nacional, las zonas 
donde más procesionarias se ven en 
España son sobre todo en Sevilla, 
Madrid, Málaga, Murcia o Alicante, 
pero como hemos comentado ante-
riormente se pueden encontrar por 
toda la península.

¿Qué precaución debemos tener?
Como medidas preventivas es re-
comendable evitar paseos con 
nuestro perro durante los meses 
previos a primavera en zonas donde 
podamos encontrar pinos o abetos 
donde se puedan encontrar estas 
orugas. Lleva siempre a tu perro de 
la correa y ten disponible una bo-
tella de agua para realizar lavados 
en caso de contacto. Si visualizas 
un bolsón con orugas en algún ár-
bol de la vía publica comunícate 
vía telefónica con el ayuntamiento 
de tu ciudad.

Existen varios métodos para el 
control de esta plaga como: insec-
ticidas biológicos, insecticidas in-
hibidores del crecimiento, trampas 
con feromonas, cortar y quemar 
los bolsones y la colocación de 
barreras físicas en los troncos de 
los pinos.
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Solo se producirán 99 
unidades y en España 
se pondrán a la venta 
ocho ejemplares de este 
exclusivo SUV eléctrico

El Audi Q8 e-tron edition Dakar 
es un SUV eléctrico inspirado en 
el rally más duro del mundo, el 
Dakar. Cuenta con una suspen-
sión elevada, vinilos decorativos 
opcionales y capacidades todo-
terreno. Se podrán realizar pedi-
dos en España a partir del primer 
trimestre de 2024, con un precio 

inicial de 130.800 euros. Tiene 
una autonomía de hasta 487 km 
y alcanza los 100 km/h en 5,8 
segundos. Además, cuenta con 
neumáticos todoterreno, mejo-
ras en la suspensión y detalles 
exclusivos en su diseño. Solo se 
producirán 99 unidades con una 
decoración especial.

Inspirado en el rally del desier-
to más importante del mundo, el 
Audi Q8 e-tron edition Dakar des-
taca por su suspensión elevada 
y los vinilos decorativos opcio-
nales que evocan al Audi RS Q 
e-tron, un prototipo de propulsión 
eléctrica con convertidor de ener-
gía diseñado para el Rally Dakar. 

UN SUV TODOTERRENO INSPIRADO EN EL RALLY MÁS DURO DEL MUNDO

Audi Q8 e-tron 
edition Dakar
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Este vehículo ha sido diseñado específicamente para la conducción fuera de 
carretera. De hecho, viene equipado de serie con neumáticos General Grabber 
AT3 para llantas de 21 pulgadas. Estos neumáticos han sido desarrollados para 
ofrecer un rendimiento óptimo en superficies como grava, terrenos pedregosos, 
pistas de montaña y nieve. El dibujo especial de la banda de rodadura de estos 
neumáticos maximiza la tracción, mejorando así la capacidad de aceleración y 
frenado, así como el control lateral del vehículo. Además, cuentan con un sistema 
de autolimpieza que evita la acumulación de barro en las ruedas. Es importante 
destacar que estos neumáticos cuentan con el marcaje M+S (Mud and Snow, 
barroy nieve) y el símbolo de montaña con copo de nieve, lo que indica que han sido 
homologados para su uso en condiciones invernales. Esto significa que ofrecen un 
buen agarre en superficies nevadas o heladas, lo cual es especialmente importante 
si planeas conducir en áreas con climas fríos o montañosos.

Este SUV combina sus capaci-
dades todoterreno con un eleva-
do par motor, lo que lo convierte 
en la elección perfecta para los 
aventureros que desean disfrutar 
de la conducción fuera del asfal-
to y aprovechar las ventajas de 
la propulsión eléctrica. Durante 
el primer trimestre de 2024, se 

podrán realizar pedidos del Q8 
e-tron edition Dakar, siendo Es-
paña el país donde se pondrán 
a la venta ocho unidades de esta 
edición especial, cuyo precio ini-
cial será de 130.800 euros.

Basado en un Q8 55 e-tron qua-
ttro con acabado Advanced, el 
Audi Q8 e-tron edition Dakar 

cuenta con una capacidad neta 
de batería de 106 kWh (bruta: 114 
kWh) y un tren motriz quattro que 
entrega 300 kW en modo boost, 
con un par máximo de 664 Nm. 
Esto le permite al SUV acelerar 
de 0 a 100 km/h en 5,8 segundos. 
Según el ciclo WLTP, su autono-
mía alcanza hasta los 487 kilóme-
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tros. La velocidad máxima está 
limitada a 200 km/h.

Equipado con neumáticos to-
doterreno General Grabber AT3, 
este SUV eléctrico tiene una altu-
ra libre al suelo 31 milímetros ma-
yor en comparación con el mode-
lo base. Su diseño está pensado 
para mejorar el manejo en super-
� cies con poco agarre, como gra-
va o nieve. En su con� guración 
básica, la distancia al suelo del 
vehículo es de 206 milímetros. A 
medida que se incrementa la ve-
locidad, la carrocería va descen-
diendo gradualmente: a 85 km/h 
baja 15 milímetros, a 100 km/h 
baja 17 milímetros y a 120 km/h 
baja 13 milímetros. Esto permite 
optimizar la estabilidad de con-
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ducción a altas velocidades, ade-
más de mejorar la aerodinámica y 
la autonomía del vehículo.

Además, el SUV eléctrico está 
bien equipado para enfrentar re-
corridos fuera de la carretera, con 
un ángulo delantero de aproxi-
mación de 20 grados y un ángulo 
de salida de 26 grados. Además, 
cuenta con un ángulo ventral de 
19 grados y una profundidad de 
vadeo de hasta 300 mm. Tam-
bién se ha revisado la estrate-
gia de control de la suspensión 
neumática para cumplir con los 
requisitos típicos de la conduc-
ción todoterreno.

El Q8 e-tron edition Dakar pre-
senta un acabado en el color de 
la carrocería en su Singleframe, 

El vehículo cuenta con características todoterreno que se complementan con una altura libre al suelo de 67 
milímetros adicionales. En su configuración básica, la distancia es de 220 milímetros. A medida que aumenta 
la velocidad, la carrocería desciende gradualmente: 15 milímetros a 85 km/h, 17 milímetros a 100 km/h y 13 
milímetros a 120 km/h. Este proceso mejora la estabilidad en función de la velocidad, así como la aerodinámica 
y la autonomía del vehículo. El conductor apenas percibe este ajuste.  Otras configuraciones que confirman su 
enfoque todo terreno incluyen un ángulo delantero de aproximación de 21 grados, un ángulo de salida de 28 
grados y un ángulo ventral de 19 grados. Además, tiene una capacidad de vadeo de hasta 600 mm y una capacidad 
de inclinación lateral de hasta 35 grados. Estas características permiten al vehículo enfrentar terrenos difíciles y 
superar obstáculos con facilidad.
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y el vehículo. Además, esta llave 
también permite bloquear el co-
che utilizando sensores ubicados 
en los tiradores de las puertas.

El Q8 e-tron edition Dakar ofre-
ce la opción de agregar un pa-
quete exclusivo de vinilos de-
corativos inspirado en el RS Q 
e-tron. Para lograr este diseño 
único, se utiliza el color Negro 
Mythos metalizado como base y 
se aplican los vinilos de manera 
parcial, dejando áreas sin cubrir 
para crear transparencias. Sin 
embargo, todos los componentes 
exteriores reciben este tratamien-
to especial. Solo se producirán 
99 unidades con esta decoración 
especial y cada una llevará gra-
bado en el pilar D un número de 
serie en letras esmeriladas.

igualmente, está disponible en 
colores Beige Siam metalizado, 
Negro Mythos metalizado y Gris 
Magnético. Además, cuenta con 
una luz de proyección opcional 
que crea una conexión visual-
mente coherente entre los fa-
ros. Para darle un aspecto más 
rotundo, la parte inferior de la ca-
rrocería también está acabada en 
Negro Mythos metalizado.

También, el Q8 e-tron edition 
Dakar tiene una apariencia segura 
en la carretera gracias a los em-
bellecedores ensanchados y con-
tinuos de los pasos de rueda. Al 
abrir la puerta del conductor, las 
luces LED proyectan en el suelo 
las palabras “edition Dakar”. La 
carcasa original de su llave re� e-
ja la exclusividad de esta edición 
especial, con un logo especial. 
Opcionalmente, se puede obte-
ner la llave de confort (con sis-
tema de alarma antirrobo), que 
permite abrir las puertas y la tapa 
del maletero mediante comuni-
cación inalámbrica entre la llave 

El Q8 55 e-tron quattro con acabado Advanced es la 
base de esta variante. La batería tiene una capacidad 
neta de 106 kWh (114 bruta) y alimenta dos motores 
que en conjunto ofrecen 300 kW, equivalente a más 
de 400 CV, en modo boost. Además, el par máximo 
alcanza los 664 Nm. Gracias a estas características, 
el rendimiento del vehículo es excelente, con una 
aceleración de 0 a 100 km/h en tan solo 5,9 segundos 
y una velocidad máxima limitada a 200 km/h. En 
cuanto a la autonomía, según el ciclo WLTP, se 
estima en 450 kilómetros.
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l l La considerada primera Feria de la 
temporada ha sido desde hace mu-
chos años la del pueblo  madrileño 
de Valdemorillo. Todo cambia y la 
que fuera feria para ganaderos y, so-
bre todo, toreros con aspiraciones a 
poder entrar en los primeros festejos 
de Las Ventas ha dado paso a unos  
carteles repletos de figuras que es-
tán anunciados en la Feria de San Isi-
dro. Así viene siendo en estos últimos 
años y, vista la respuesta del público, 
está claro que es una apuesta im-
portante que está dando los mejores 
resultados. La labor empresarial que 
están llevando a cabo Carlos Zúñi-
ga, hijo y Víctor Zabala de la Serna 
contratando a toreros y ganaderías 
de primerísimo nivel, se ve reflejada 
en las grandes entradas que ha re-
gistrado la plaza. El propio alcalde, 
refiriéndose a esta última Feria dejó 
claro “tenemos que hacer valer que 
cada año subimos un peldaño más 
porque ya no es sólo la primera feria 
de la temporada, es una de las gran-
des ferias de toda España”. 

Cierto es que Valdemorillo ha per-
dido la esencia de lo que fue, el tram-
polín para muchos toreros. “Este no 
es mi Valdemorillo” se ha oído decir a 
algunos aficionados asiduos a esta 
Feria desde hace muchos años y es 
que, aún se recuerdan encierros de 
Aleas, Isaías y Tulio Vázquez, Cebada 
Gago o Baltasar Ibán no hace tantos 
años y toreros como Frascuelo, Pepín 
Jiménez, Encabo, El Califa, Sánchez 
Puerto, José Luis Bote o Mari Paz 
Vega; la alternativa del hoy ganade-
ro Carlos Aragón Cancela tuvo lugar 
en la Feria de La Candelaria. Eran fe-
chas de dar tres corridas de toros y 
tres novilladas en la plaza portátil. Hoy 
en día con la plaza cubierta el cami-
no elegido es otro pues las figuras 
saben que no van a tener tardes de 
viento, lluvia o incluso nieve.

Tres festejos se han programado 
para la Feria de 2024, los días 9, 10 
y 11 de febrero y los tres han sido 
muy bien recibidos por los aficio-
nados que han llenado la plaza co-
locando el “no hay billetes” la tarde 
del 10, cubriendo en más de las tres 
cuartas partes del aforo en la novi-
llada del 9 y un llenazo, sin ser total, 
el día 11. Visto esto, hay que dar la 
enhorabuena al alcalde y concejales 
correspondientes y a los empresa-
rios dejando atrás las nostalgias de 
épocas pasadas. 

El viernes día 9 de febrero se lidió 
una novillada del hierro de La Cer-
cada que tiene una procedencia de 
sangres de “reconocido prestigio” 
como son, Garcigrande y Daniel 
Ruiz, según el libro de la Real Unión 
de Criadores de Toros de Lidia. El 
comportamiento fue muy desigual 
destacando tercero y sexto. Abrió la 

Valdemorillo marca la temporada y Juan Ortega borda el toreo

tarde el salmantino Ismael Martín que 
se mostró muy dispuesto con el lote 
más complicado. Al primero lo recibió 
con verónicas rodilla en tierra y luego 
se peleó en una faena de muleta con 
el novillo correteando pegado a los 
tableros. Al cuarto le cuajó un buen 
racimo de verónicas  para comenzar 
la faena de muleta citando de rodillas 
en los medios y dar un pase cambia-
do por detrás continuando con un 
buen trasteo que no tuvo más pre-
mio que el saludo desde el tercio al 
dejar la espada demasiado baja. En 
los dos cogió los palos cubriendo el 
tercio con soltura. El valenciano Nek 
Romero se mostró muy asentado en 
el segundo al que recibió por veróni-
cas y quitó por chicuelinas. Destacó 
el toreo al natural, base de la faena 
que no rubricó con la espada salu-
dando desde el tercio al igual que 
tras su faena al quinto comenzada 
con estatuarios reponiéndose de una 
fuerte voltereta. Una buena serie de 
naturales antes de que el novillo se re-
costara en tablas. Samuel Navalón, el 
otro valenciano del cartel, se encon-
tró con el mejor lote y aprovechó la 
oportunidad para mostrarse variado 
con el capote: verónicas a pies jun-

tos al recibir al tercero y chicuelinas y 
revoleras en los quites. Una serie de 
redondos de rodillas para comenzar 
su primera faena y temple y ligazón 
en los muletazos por ambos pitones. 
La faena al sexto la basó en el toreo 
con la diestra pues por el otro pitón 
se colaba con peligro. Solvente, en-
cajado y valiente, dejó dos estoca-
das que sirvieron para que cortara 
una oreja a cada novillo y saliera de 
la plaza a hombros.

El público que llenó la plaza “hasta 
la bandera” el día 10 salió toreando 
por la calle después de degustar y 
saborear la faena de Juan Ortega 
al quinto de la tarde con el hierro 
de Núñez del Cuvillo como el res-
to de la corrida. Tuvo un gran pitón 
izquierdo y Juan supo verlo desde 
que salió de chiqueros. Cadencia 
en las verónicas ganando terreno y 
dos esculturas plasmadas en me-
dias verónicas para cerrar la serie. 
Se ajustó en unas lentas chicuelinas 
y una media muy abelmontada en 
el quite. El comienzo de faena con 
ayudados por alto y rematados con 
garbo fue el prólogo de una sinfonía 
de temple, gracia y hondura con re-
mates pintureros. La estocada puso 

nio Chacón. La salida a hombros de 
Juan Ortega fue apoteósica. Antes 
de deshacerse el paseíllo, se guardó 
un minuto de silencio en memoria de 
los dos guardias civiles asesinados 
en Barbate (Cádiz).      

Defraudó la corrida que enviaron 
los Hermanos Lozano con el hierro 
de Alcurrucén para el día 11. Se sal-
vó el primero y eso ganó el toledano 
Guillermo García Pulido que tomaba 
la alternativa. Para la historia queda-
rá Incordioso-43, negro listón y cho-
rreado, nacido en octubre de 2019 
y con 500 kg. de peso. Un toro dis-
traído que correteó manseando de 
salida pero que fue centrándose en 
la faena de muleta comenzada por 
bajo. Mucho temple por ambos pi-
tones y remates airosos, circulares 
de espaldas o pase de las flores y 
muy ajustados los de pecho al hom-
bro contrario. Cayó algo trasera la 
espada y por eso el premio quedó 
en una oreja. El sexto le propinó una 
fuerte voltereta y le buscó con saña 
en el suelo pero se repuso con va-
lor aunque el astado se fue a tablas 
sin más posibilidades. El cuarto res-
pondió en la muleta gracias al pode-
río de Miguel Ángel Perera que ya 
mostró su disposición en el rajado 
segundo. A éste cuarto, le recibió en 
los medios cambiando por detrás 
la embestida para luego torear con 
temple y largura por ambos pitones 
sujetando la tendencia a tablas del 
toro. Le concedieron una oreja, muy 
merecida. Paco Ureña se encontró 
con el tercero, un toro sin clase que 
embestía con la cara alta, frenándo-
se. Parecía tener más posibilidades 
el quinto y Ureña le probó en el quite 
con el capote a la espalda para co-
menzar con la muleta doblándose 
para llevarle a los medios. Por más 
empeño que puso el de Lorca poco 
pudo sacar de un toro que no quiso 
pelea y que salía de la muleta miran-
do al tendido. En las cuadrillas, sa-
ludaron tras parear Agustín de Es-
partinas y Daniel Duarte.

Puede decirse que cada tarde hubo 
momentos importantes con motivos 
de esperanza en el futuro de García 
Pulido pero, sobre todo, de las po-
sibilidades que mostró Juan Ortega 
con una faena de antología. 

Julián Agulla

a todos de acuerdo y se le premió 
con las dos orejas con toda justicia. 
Los trasteos de Alejandro Talavan-
te y Ginés Marín se perdieron en la 
memoria que quedó ocupada con 
la faena de Ortega. En las cuadri-
llas saludaron Javier Ambel y Anto-
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l l El pasado 15 de febrero, el Gru-
po Municipal Más Madrid llevaba al 
Pleno una moción, que fue aproba-
da por todos los grupos municipa-
les, a excepción de Vox, para ampliar 
los programas de educación y sa-
lud afectivo sexual. “Consideramos 
que integrar la perspectiva feminis-
ta en las políticas municipales ayu-
da a reducir la violencia y el acoso 
por razón de género”, explicaba su 
portavoz, Ángela Millán, basándose 
en datos que recoge la OMS y que 
aseguran que “los niños tienen dere-
cho a recibir educación afectivo se-
xual junto a otros derechos como la 
libertad sexual, privacidad, equidad, 
convivencia en igualdad y sin discri-
minaciones, unido al derecho de la 
información, así como a la autodeter-
minación sexual y el trato igualitario”. 
Millán, solicitaba que esta formación 
tiene que tener “un carácter transver-
sal y universal. 

María Amparo Ortega, concejala 
de Vox, único grupo municipal que 
votó en contra, mostró su “preocupa-
ción” por saber “quién imparte estos 
cursos, dónde, cómo y a que edad”. 
Según Ortega, “los que deben deci-
dir sobre las relaciones afectivos se-
xuales de sus hijos son los padres”. 

REFORMA INTEGRAL EN COLEGIOS

Víctor García, concejal de Izquierda 
Independiente, que apoyó la mo-

ción de Más Madrid, solicitaba al 
Pleno, además,  la necesidad de 
mejora y una reforma integral de 
los edificios e instalaciones de los 
colegios públicos de Infantil, Pri-
maria y Educación Especial, Una 
propuesta que fue aprobada con 
el voto favorable de todos los gru-
pos municipales, a excepción de 
Vox que en esta ocasión se decan-

Más Madrid: “Queremos avanzar 
en la educación afectivo sexual”

tó por la abstención. Además de  
“la renovación de ventanas, car-
pintería, instalaciones eléctricas, o 
fontanería”, el portavoz del Grupo 
Municipal Izquierda Independien-
te, resaltaba “la necesidad de eli-
minar el amianto de estos edificios, 
e instalar placas fotovoltaicas en 
las cubiertas de los edificios para 
luchar contra el cambio climático”.

l l El Ayuntamiento de San Se-
bastián de los Reyes inició, el pa-
sado mes de diciembre, la cam-
paña de reposición de árboles y 
masas arbustivas. De esta ma-
nera, tras el inventario que reali-
zaron en otoño del 2023, el Con-
sistorio quiere dar seguir dando 
cobertura a las faltas existentes, 
tanto en el arbolado viario como 
en las zonas verdes. 

Durante la presente campaña, 
que durará hasta finales de mar-
zo, se van a reponer 1309 árbo-
les y 2886 arbustos. 

Las principales especies arbó-
reas que se van a plantar son, 
en el caso de las especies fron-
dosas: platanus orientalis (143); 
celtis australis (142); pyrus caller-
yana (114); liquidambar styracif-
lua (102); acer saccharinum (94); 
todas ellas especies ornamen-
tales de sombra y rápido creci-
miento con buena capacidad de 
adaptación en la zona. 

En las especies catalogadas 
dentro de las coníferas, las prin-
cipales especies son: pinus pi-
nea (88); cupressus sempervi-
rens (70); cedrus deodara (46). 

Respecto a los arbustos, las 
especies más destacadas en 
función del número a reponer 
son: cotoneaster sp. (300); la-
vandula officinalis (276); escallo-

nia sp. (200); teucrium fruticans 
(171); viburnum tinus (163); myr-
tus communis (150); cupresso-
cyparis leylandii (143).

“Todas las plantas son de cali-
dad certificada, sana y bien for-
mada según el hábito de creci-
miento de la especie o variedad, 
con su correspondiente pasa-
porte fitosanitario. El proceso de 
plantación tiene lugar abriendo 
hoyos con las dimensiones ne-
cesarias según la especie y el 
tamaño del vegetal, con aporte 
de tierra vegetal en caso de ser 
necesario”, como explican des-
de el Ayuntamiento. 

En cuanto a los medios em-
pleados en estos trabajos de 
reposición, se contará con tres 
equipos que trabajarán en tres 
zonas diferentes, para que toda 
la ciudad cuente con sus propias 
zonas verdes. 

El Consistorio sigue 
apostando por la 
reposición  
del arbolado

La recogida de residuos 
va en aumento cada año
l l El Ayuntamiento de San Sebas-
tián de los Reyes ha realizado un 
estudio sobre la recogida de re-
siduos y estos van aumentando 
cada año.  

Para facilitar la recogida selecti-
va de residuos, el Consistorio ha 
colocado más de 5 100 contene-
dores por toda la ciudad. Como 
novedad, en el servicio de recogi-
das, ya están habilitados los cu-
bos soterrados exclusivamente 
para el vidrio. 

En cuanto al punto limpio, en 
2023, recibió 32 104 visitas, que 
se ha traducido en un total de 
1 080,26 toneladas de residuos 
recogidos. 

Respecto a la recogida de ho-
jas, desde finales de noviembre 
hasta inicios de este año, durante 
las semanas de mayor concen-
tración, se han recogido 120 to-

El Ayuntamiento alerta sobre  
los peligros de la procesionaria

l l La procesionaria es una plaga 
de orugas que crecen en los pi-
nos, y que, por tanto, se encuen-
tran en parques, jardines y en 
zonas verdes. Este año, debido 
a las temperaturas primaverales 
que hemos alcanzado en pleno 
invierno, su ciclo se ha adelan-
tado y el Ayuntamiento de San 
Sebastián de los Reyes está tra-
bajando ya para su eliminación. 
La Concejalía de Salud, no obs-
tante, alerta a la población de 
que la procesionaria despren-
de unos pelos urticantes y, que 
resulta especialmente peligrosa 
para los perros.  

VOLVER

El Ayuntamiento informa de es-
tas precauciones, a los dueños 
de los perros, a pesar de que ya 

se están llevando a cabo medi-
das encaminadas a atajar esta 
plaga, como es, por ejemplo, la 
instalación de cajas nido con el 
fin de tener más localizadas a las 
larvas y la instalación de tram-

pas para capturar a las orugas  
adultas. Dichas trampas están 
compuestas por un anillo que 
se fija al tronco a una altura ade-
cuada, para que no sea posible 
su manipulación, de tal mane-
ra que cuando las larvas des-
cienden para enterrarse, que-
dan atrapadas en el anillo y en 
la bolsa. Después estos nidos 
y estas trampas son eliminadas 
por medios mecánicos y, poste-
riormente, se eliminan mediante 
la quema. 

Además, el Consistorio infor-
ma de que se está usando la en-
doterapia, es decir, un rociado  
y nebulización de productos fi-
tosanitarios de origen químico, 
que, sin embargo, aseguran que 
no afecta ni al medio ambiente, 
ni a las personas. 

neladas, “una cifra muy relevan-
te que indica el trabajo que los 
operarios vienen desarrollando 
en esta materia”, según el dele-
gado de Medio Ambiente, Diego 
Domingo García, que además in-
siste en que se va a seguir traba-
jando “para que San Sebastián 
de los Reyes sea un referente en 
limpieza viaria. El nuevo contra-
to, dotado con 116 millones de 
euros, ya está muy avanzado. El 
proceso finalizará a mediados de 
junio, cuando se adjudique y en-
tre en funcionamiento. A esto le 
sumamos la lucha contra las pla-
gas de ratas; las limpiezas inten-
sivas en distintos puntos de la 
ciudad; y la campaña anti grafitis 
que continúa en marcha. Elimi-
nar la suciedad de las calles es 
una prioridad para este equipo 
de Gobierno”.
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l l La obra titulada ‘Bodas con la in-
temperie’ es la ganadora del XX 
Premio Nacional de Poesía Joven 
‘Grande Aguirre’. Su autor es Alber-
to Álvaro Espejo Jiménez. El premio 
le fue otorgado, el pasado 13 de fe-
brero,  tras una larga deliberación por 
parte del jurado.  

Se trata de una de las 64 obras re-
cibidas desde toda España, de las 
cuales siete de ellas han resultado 
finalistas. Todas ellas se han valo-
rado de acuerdo a las bases de este 
premio, que ha sido promovido por 
la Universidad Popular ‘José Hierro’, 
a través de la Concejalía de Cultura. 

El jurado estaba compuesto por los 
poetas Ignacio Helguero, Juan Carlos 
Mestre y Luis Alberto de Cuenca, han 
puesto la atención en las imágenes de 
la obra, según cuentan, “cargadas de 
reflexiones y componentes éticos”.

Por su parte, Óscar Martín Cente-
no, director del centro de estudios 
de poesía (CEP) de San Sebastián 
de los Reyes, subrayaba “la manera 
tan interesante en la que el autor ha 
explorado el papel de la poesía en el 
presente y en el futuro”. 

Alberto Álvaro Espejo Jiménez 
tiene 26 años y es natural de Andú-
jar (Jaén). Ha estudiado Literaturas 
Comparadas en la ‘Universidad de 
Granada’. 

‘Bodas con la intemperie’ es su pri-

Alberto Álvaro Espejo, Premio de 
Poesía Joven ‘Grande Aguirre’

l l El Grupo Municipal Más Ma-
drid Sanse ha expresado su pesar 
por la situación de las residen-
cias de mayores. Últimamente, 
estos centros de la Comunidad 
de Madrid han sido noticia por 
diversas razones. 

“Tras los hechos tan graves, 
que tuvieron lugar durante el Co-
vid-19, desde Más Madrid Sanse 
pedimos el pasado 13 de febrero 
las actas que pudieran hacerse 
durante la pandemia de las re-
sidencias de nuestro municipio. 
El pasado viernes 23 reiteramos 
esta petición, que aún no se ha 
respondido. Además, hemos pe-
dido los planes de emergencia de 
estas residencias”, ha explicado 
la portavoz de grupo municipal, 
Ángela Millán.

“Cada vez es más evidente que 
la gestión de las residencias de la 
Comunidad de Madrid, por parte 
del Gobierno de la señora Ayu-
so es absolutamente inhumana 
y cuesta vidas. El Ayuntamien-
to de Sanse debe velar porque 
las personas que viven en las re-
sidencias de esta ciudad están 
atendidas como se merecen y 
que, por supuesto, se cumplen 
sus derechos y las normas bási-
cas de seguridad”, argumentaba 
la portavoz de grupo municipal, 
Ángela Millán. 

Más Madrid exige 
medidas para  
las residencias   
de mayores

mer libro, que le ha reportado una 
gran alegría y, por supuesto, su pri-
mer premio poético, “por lo que nos 
encontramos ante el grato descubri-
miento de un poeta inédito”, según 
señalaba Óscar Martín. 

El premio otorgado está dotado 
con 5.000 euros, además de la pu-
blicación del libro por la editorial ‘Ya 

lo dijo Casimiro Parker’, que distri-
buirá la obra y estará en las librerías 
a partir del 21 de marzo, fecha en la 
que se hará la entrega oficial del ci-
tado premio, en un acto público en 
el que se celebrará, también, el ‘Día 
Internacional de la Poesía’.

Otros autores  premiados en este 
certamen han sido: Óscar Aguado, 

María Salgado, José Iván Suárez, Án-
gela Segovia, Andrés Catalán, Ben 
Clark, Jacob Lorenzo, Carlos Bueno 
Vera, Lucía Boscá, Óscar Díaz, Al-
berto Guirao, Enrique Morales, Ma-
rio García Obrero, Samuel Isaac R.R., 
Germán García Martorell, María Do-
mínguez Del Castillo, Sergio Navarro, 
Hugo Martín Isabel. 

La policía local de Sanse,  
a la caza de los grafiteros 
l l Hace unos días era sorprendi-
do in fraganti el autor de más de 
100 pintadas con la firma  ‘Roco’, 
en las calles de San Sebastián de 
los Reyes. Ahora, los agentes han 
identificado, gracias a una ardua 
labor de investigación, a otro gra-
fitero que estampaba sus firma en 
las paredes. A este joven, menor 
de edad, se le atribuyen también 
cerca de 100 pintadas, por lo que 
será denunciado administrativa 
y penalmente.

Los grafitis en las fachadas de 
las comunidades de vecinos y en 
los comercios son un gran pro-
blema en San Sebastián de los 
Reyes. Ante esta situación, que 
deteriora la imagen de muchos 
barrios y supone un coste de lim-
pieza de cientos de miles de eu-
ros al año, el Gobierno de Lucía 
S. Fernández puso en marcha, 

Ilia Topuria ya tiene su mural  
de la mano de David Barrera

l l Ilia Topuria, que se proclamó 
el pasado 17 de febrero como 
campeón mundial de artes mar-
ciales mixtas (MMA) del Ultima-
te Fighting Championship (UFC) 
ya dispone de una pintura mural 
con su rostro en San Sebastián 
de los Reyes.

El artista local, David Barrera, 
que ya ha realizado creaciones 
urbanas de similar naturaleza, 
en otros emplazamientos de 
la ciudad, como el dedicado al 
baloncestista estadounidense, 
Kobe Bryant, en el Polideporti-
vo Municipal ‘Dehesa Boyal’, o 
la cantante Rosalía, y que en su 
momento se hicieron virales en 
redes sociales, ha inmortalizado 
ahora a Ilia Topuria. 

Barrera solicitó permiso al 
Ayuntamiento para la realiza-

ción de esta obra de arte, que 
ahora luce en las inmediaciones 
del Campo de Futbol Municipal 
‘Matapiñonera’. “Se trata de fa-
cilitar la creatividad y de rendir 
un merecido homenaje a nues-
tros deportistas, que tantas sa-

tisfacciones nos ofrecen y cuyo 
sacrificio hay que valorar”, afir-
maba el concejal de Deportes, 
Javier Mora.

UN BONITO HOMENAJE

Por su parte, David Barrera, expli-
caba que para él “lo fundamental 
es que esta obra le llegue a To-
puria y que sepa que le hemos 
dedicado este trabajo. Con que 
él se sienta orgulloso ya es sufi-
ciente para mí”. Barrera explica-
ba, además, que para pintar este 
mural con el rostro del  luchador 
se han empleado 150 botes de 
pintura, que han sido costeados 
por el propio autor. Un bonito ho-
menaje por parte de San Sebas-
tián de los Reyes para ‘El Mata-
dor’, uno de los deportistas más 
de moda del momento.

hace unos meses, un plan espe-
cífico contra este tipo de daños 
que, entre otras cosas, buscaba 
identificar y desenmascarar a los 
responsables de los grafitis para 
ponerlos a disposición judicial y 
que resarcieran el daño causado 
a la ciudad.

Los seguimientos e investiga-
ciones que, en esta materia, está 
llevando a cabo al Ayuntamiento 
están dando sus frutos. Son nume-
rosos los grafiteros a los que la Po-
licía Local tiene en el punto de mira.

“El Gobierno local sigue ejecu-
tando el plan de limpieza de pin-
tadas. También prosigue a buen 
ritmo la modificación de la actual 
Ordenanza de Convivencia Ciu-
dadana que contemplará sancio-
nes ejemplarizantes para quienes 
dañan las fachadas”, indican des-
de el Consistorio.
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